

Peran Pancasila di Ruang Lingkup Mahasiswa

Satia Redha¹ Ririn Hasrat Kartika Zalukhu² Yogi Rishandi Siagian³ Usiono⁴

Program Studi Ilmu Kesehatan Masyarakat, Fakultas Kesehatan Masyarakat, Universitas Islam Negeri Sumatera Utara, Kabupaten Deli Serdang, Provinsi Sumatera Utara, Indonesia^{1,2,3,4}

Email: satia0801231019@uinsu.ac.id¹ ririn0801231004@uinsu.ac.id²
yogirishandi2123@gmail.com³ usiono@uinsu.ac.id⁴

Abstrak

Penerapan Pancasila dalam dunia akademis dapat membantu menciptakan suasana harmonis dan damai di kalangan pelajar dari berbagai latar belakang. Penerapan Pancasila sebagai sistem filsafat di kampus adalah mempunyai semangat saling mendukung, menghormati atau toleransi serta tidak mencemooh atau mencemooh agama yang diikuti guru dalam mendampingi siswa agar siswa dapat memiliki hal tersebut keyakinan merasa nyaman, aman dan tenteram walaupun berbeda keyakinan, Mewujudkan keadilan dengan tidak membedakan dalam berteman, bergaul, dan membantu sesama mahasiswa. Penerapan Pancasila dalam dunia akademis dapat membantu terciptanya suasana kerukunan dan kedamaian di kalangan pelajar yang berbeda latar belakang. Beberapa penerapan Pancasila sebagai sistem filsafat di kampus adalah adanya rasa gotong royong, saling menghormati atau toleransi serta tidak mencemooh atau mengejek agama yang dianut mahasiswa sehingga mahasiswa dapat merasa nyaman, aman dan tenteram meskipun keadaannya tidak memungkinkan. berbeda keyakinan, berlaku adil dengan tidak membedakan dalam cara berteman atau berkomunikasi dan membantu teman.

Keywords: Pancasila, Mahasiswa, Kampus



This work is licensed under a [Creative Commons Attribution-NonCommercial 4.0 International License](https://creativecommons.org/licenses/by-nc/4.0/).

PENDAHULUAN

Pancasila adalah dasar negara dan pandangan hidup bangsa Indonesia yang mengandung nilai-nilai luhur yang harus dihayati dan diamalkan oleh seluruh warga negara. Pancasila juga merupakan sumber dari segala sumber hukum yang mengatur kehidupan berbangsa dan bernegara. Pancasila sebagai dasar negara dan pandangan hidup bangsa Indonesia harus terus dipertahankan, dikembangkan, dan direvitalisasi agar tetap relevan dengan perkembangan zaman dan tantangan global. Salah satu tempat yang strategis untuk menerapkan dan mengembangkan nilai-nilai Pancasila adalah lingkungan kampus. Kampus adalah tempat dimana mahasiswa sebagai generasi penerus bangsa menimba ilmu, mengasah kemampuan, dan berinteraksi dengan berbagai elemen masyarakat. Kampus juga merupakan miniatur dari masyarakat Indonesia yang memiliki keragaman suku, agama, budaya, dan pandangan. Oleh karena itu, kampus harus menjadi tempat yang kondusif, harmonis, dan demokratis untuk mewujudkan nilai-nilai Pancasila dalam kehidupan sehari-hari. Namun, kenyataannya tidak selalu demikian. Banyak tantangan dan permasalahan yang dihadapi oleh kampus dalam menerapkan Pancasila, seperti intoleransi, radikalisme, korupsi, plagiarisme, bullying, dan sebagainya. Permasalahan-permasalahan ini menunjukkan adanya beberapa penyimpangan atau pengabaian terhadap nilai-nilai Pancasila. Permasalahan-permasalahan ini juga berdampak negatif bagi kualitas pendidikan, moralitas, dan kesejahteraan mahasiswa. Oleh karena itu, penelitian ini bertujuan untuk mengkaji bagaimana penerapan Pancasila di ruang lingkup kampus, baik dari segi teori maupun praktik. Penelitian ini juga ingin mengidentifikasi faktor-faktor yang mendukung dan menghambat penerapan Pancasila di kampus, serta memberikan rekomendasi untuk meningkatkan penerapan Pancasila di kampus. Penelitian ini diharapkan dapat memberikan kontribusi bagi pengembangan dan

pembumian Pancasila di lingkungan kampus khususnya dan di masyarakat Indonesia pada umumnya.

METODE PENELITIAN

Studi Literatur: mengumpulkan informasi dari buku, makalah akademis, artikel jurnal dan sumber literatur yang ada. Ini akan membantu memahami perkembangan pengetahuan Mahasiswa tentang Pancasila serta Perannya. Wawancara: melakukan wawancara dengan Masyarakat sekitar yang memiliki pengetahuan tentang Pancasila dan Peran Pancasila.

HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN

Penelitian dan Wawancara dilakukan di lingkungan kampus UINSU. Hasil dari Penelitian dan Wawancara akan dilampirkan dalam Table dibawah ini:

Table 1. Data Pertanyaan dan Hasil Wawancara

No	Pertanyaan	Hasil Wawancara
1	Bagaimana peranan Pancasila dilingkungan kesehatan masyarakat?	Pancasila memiliki peranan penting dalam ruang lingkup jurusan ilmu kesehatan masyarakat, karena nilai-nilai yang terkandung dalam Pancasila dapat memberikan pedoman bagi tenaga kesehatan dalam memberikan pelayanan yang berkualitas, adil, dan beradab kepada masyarakat.
2	Bagaimana mahasiswa mengimplementasikan Pancasila di kehidupan sehari-hari?	Pancasila memuat nilai-nilai spiritual, budaya, dan kelembagaan yang harus diamalkan dalam kehidupan sehari-hari Sebagai pelajar, kita mempunyai peranan penting dalam mengamalkan Pancasila sebagai alat perubahan dan kontrol sosial. Kita harus mampu memahami, menganalisis, dan mengamalkan nilai-nilai Pancasila dalam konteks akademik, sosial, dan budaya. Keutuhan dan keberlanjutan Pancasila sebagai falsafah dan ideologi bangsa juga harus kita jaga.
3	Apa perbedaan cara penerapan Pancasila dilingkungan universitas dengan lingkungan biasa?	Penerapan Pancasila di lingkungan kampus dan di ruang publik mungkin mempunyai nuansa berbeda. Di lingkungan kampus, penerapan Pancasila cenderung fokus pada pengajaran, penelitian, dan pengembangan karakter mahasiswa. Di sisi lain, penerapan Pancasila pada masyarakat luas dapat meluas ke berbagai bidang kehidupan, seperti pemerintahan, ekonomi, dan sosial. Penting untuk dicatat bahwa penerapan Pancasila harus tetap relevan dengan prinsip-prinsip utama seperti keadilan, demokrasi, persatuan dan kesejahteraan. Namun, konteks dan tujuan spesifik dari setiap lingkungan dapat mempengaruhi cara penerapannya.
4	Sejauh ini apa dampak yang dirasakan mahasiswa karena menerapkan Pancasila?	Penerapan Pancasila dalam kehidupan mahasiswa memberikan dampak positif seperti memperkuat nilai-nilai kebangsaan, toleransi dan persatuan. Hal ini menciptakan lingkungan kampus yang harmonis yang mendukung pertumbuhan pribadi dan partisipasi dalam kegiatan sosial
5	Mengapa mahasiswa sekarang banyak yang tidak memahami nilai" pancasila?	Ada beberapa faktor yang dapat mempengaruhi pemahaman siswa terhadap nilai-nilai Pancasila. Faktor tersebut antara lain perubahan budaya, pengaruh media sosial, dan tidak diterapkannya nilai-nilai Pancasila dalam kehidupan sehari-hari. Selain itu, metode pengajaran dan pemahaman guru juga dapat mempengaruhi sejauh mana siswa memahami nilai-nilai tersebut.
6	Apa saja tantangan penerapan Pancasila diruang lingkup mahasiswa pada saat ini?	Tantangan Mahasiswa masa kini dalam mengamalkan Pancasila antara lain keberagaman pemikiran, perbedaan latar belakang budaya, dan tantangan penerapan nilai-nilai Pancasila dalam kehidupan sehari-hari. Selain itu, hadirnya dinamika politik dan permasalahan sosial yang kompleks juga dapat mempengaruhi pemahaman dan pengamalan nilai-nilai Pancasila mahasiswa.
7	Sebagai mahasiswa Di mana letak pentingnya Pancasila sebagai ideologi negara bagi mahasiswa?	Bagi Mahasiswa, Pancasila memegang peranan penting sebagai pedoman nilai dan prinsip dalam kehidupan berbangsa dan bernegara. Sebagai ideologi negara, Pancasila memberikan landasan moral, etika, dan politik yang dapat membentuk karakter dan kepribadian peserta didik menjadi warga negara yang baik dan bertanggung jawab. Dengan memahami dan mengamalkan Pancasila, peserta didik dapat berperan aktif dalam mengembangkan dan menjaga persatuan dan kesatuan bangsa.

8	Upaya apa saja yang dilakukan mahasiswa untuk mempertahankan Pancasila?	MahaSiswa dihimbau untuk menjunjung tinggi Pancasila dengan mengamalkan nilai-nilai Pancasila dalam kehidupan sehari-hari, berperan aktif dalam kegiatan sosial dan kebangsaan, serta menyebarkan pemahaman positif tentang Pancasila melalui pendidikan dan diskusi.
9	Dalam ruang lingkup mahasiswa Apa saja contoh kegiatan yang tidak mencerminkan Pancasila?	Contoh kegiatan kemahasiswaan yang mencerminkan nilai-nilai Pancasila antara lain partisipasi dalam kegiatan sosial, pengembangan diri melalui kegiatan keagamaan dan budaya, serta partisipasi aktif dalam kegiatan yang menunjang persatuan dan kesatuan bangsa. Penguatan masyarakat, kegiatan gotong royong, dan partisipasi dalam organisasi kemahasiswaan yang mengedepankan nilai-nilai keadilan dan kesetaraan juga merupakan wujud nilai-nilai Pancasila.
10	Mengapa sebagai mahasiswa kita perlu penerapan Pancasila dalam kehidupan sehari-hari?	Penting bagi Mahasiswa untuk memanfaatkan Pancasila karena merupakan dasar negara Indonesia yang meliputi nilai-nilai moral, sosial, dan spiritual. Melalui aplikasi ini, siswa dapat mengembangkan sikap nasionalisme, toleransi dan gotong royong yang penting untuk membangun masyarakat yang adil dan harmonis.

Pembahasan

Peran Mahasiswa Dalam Penerapan Sila Pancasila

Mahasiswa memiliki peran sentral dalam menelaah dan mengembalikan implementasi nilai-nilai Pancasila yang semakin terkikis akibat penurunan moral dalam masyarakat, mengingat perkembangan dunia saat ini. Tanpa menghiraukan perubahan yang disengaja atau tidak disengaja, mahasiswa harus memperhatikan nilai-nilai yang terbentuk di sekitar mereka, mempelajarinya, dan kemudian menerapkannya. Mereka juga harus memiliki kemampuan untuk menolak hal-hal yang negatif dan memilih hal-hal yang positif. Mahasiswa memegang peran penting dalam meminternalisasikan nilai-nilai Pancasila dalam kehidupan pribadi maupun sosial mereka (Rosid & Najicha, 2021).

KESIMPULAN

Pancasila memiliki peran penting dalam membentuk karakter dan tindakan siswa, mendorong mereka untuk mengembangkan sikap patriotisme, toleransi, gotong royong, demokrasi, dan keadilan dalam lingkungan kampus. Sebagai ideologi nasional Indonesia, Pancasila memegang peranan penting dalam menjalani kehidupan yang baik di lingkungan apapun. Pancasila memuat nilai, pemahaman, pandangan, dan gagasan yang dapat menjadi muatan pembentukan ideologi nasional. Penerapan falsafah Pancasila mempunyai pengaruh yang besar terhadap berfungsinya ketertiban dan kenyamanan seluruharganya. Contoh peranan Pancasila di lingkungan kampus antara lain: Menanamkan agama dan kepercayaan masing-masing dengan sifat-sifat keagamaan dan selalu menghormati dan menghormati keyakinan masing-masing. Bersikaplah sopan kepada semua orang yang Anda temui. Adab juga harus dilibatkan dalam pelaksanaan seluruh kegiatan di kampus. Untuk menciptakan lingkungan kerukunan dan persatuan di kalangan pelajar, maka perkumpulan sosial tidak boleh membeda-bedakan suku, ras, dan agama. Bertindak bijak, mengikuti musyawarah kampus dengan tertib, dan mengedepankan nilai-nilai kebaikan. Tidak membeda-bedakan teman di kampus, bersikap adil, dan menjunjung tinggi nilai-nilai kemanusiaan seperti saling menghormati dan saling mencintai. Pancasila mempunyai pengaruh yang besar terhadap pembentukan karakter anak bangsa, oleh karena itu sebagai generasi penerus bangsa kita harus masuk dalam Pancasila agar tidak terjadi perpecahan dan lingkungan tempat kita hidup aman. Segala nilai harus didukung, kenyamanan dan kedamaian.

DAFTAR PUSTAKA

Rosid, I. N., & Najicha, F. U. (2021). *Aktualisasi Pancasila Kepada Mahasiswa*.